
附件 8：

韩爱兴副司长讲话在首届“腐蚀控制工程”大会的讲话

（根据录音整理）

尊敬的李部长、王总、各位领导：

大家上午好。非常荣幸受到会议邀请来参加首届腐蚀控制工程大会。我认为

在历史悠久的西安召开这个大会是非常有意义的。西安是世界上最古老的都城之

一，具有悠久的历史，而腐蚀伴随着人类的发展而一直长期存在。

最近一段时期我们参加了腐蚀控制协会的活动，了解了相关情况，并且对他

们的工作和想法有了更多的了解。

首先，我认为腐蚀控制协会近几年在重大理论创新方面表现出色，与一般协

会不同。他们的团队对腐蚀现象的认识、腐蚀本质以及应对措施进行了系统、深

入研究，得到了大家的认可，取得了很大成绩。认识上逐步深入应当是我们工作

的重点。很多现象长期存在，大家都熟视无睹，无法深入研究和认识。我认为他

们经过几十年对这个行业摸爬滚打，逐步认识、反思、总结，理论不断完善，在

国际上得到了认可，也有自己的专著，国际标准制定取得了非常重要的进展，在

短短的几年时间获得国际标准批准，在一般协会里面为数不多，应当是逐步从一

些工作的幕后走向前台，使他的工作逐步显现出来。

作为腐蚀控制工程，要与工程结合，还需要很多工作。首先，我们要进入生

态工程，这是人类社会最复杂、麻烦的系统工程。全球范围内有一个管理生态制

度，从可行性研究、可行性论证到现场勘察、工程勘察、到设计施工再到验收运

营，这个工作状态涉及到全社会巨大的人力劳动密集投入。

我们号称有 5,000 万人在中国从事工程建设行业，这是一个就业领域庞大的组织。

我们希望让这些人都能够认识到自己的目标、工作阶段，需要完成的大量细节工

作。

我们在这方面有经验和信心。自改革开放以来，我们从事经济建设，逐步完

善工程建设领域的各个短板。最早我们没有节能这项工作，但随着节能工作的深

入，我们将节能纳入工程建设领域，从科研报告中增加了节能篇章。几年后，我

们又将环境保护作为节能篇章。近年来，我们将养老无障碍、残疾人的无障碍环



境建设纳入可行性研究报告和设计施工环节。

如果我们腐蚀要进入这个领域，可能也需要采取这样的方法。这是国际上的

一个重要经验。我们在这几个领域有丰富的工作经验，我本人也直接参与其中，

从节能环保无障碍的角度来看，我们从科技司开始研究，后来到标准司逐步实施，

目前已经将这些内容结合得非常充分，所有的工程建设报告都包含这些内容。如

果我们能够习腐蚀控制也能学习这样的经验，大概就能够很快的结合进去。

因此从这个角度我有几点小建议。首先，积极完善腐蚀控制工程的工程建设

标准，为工程建设包括设计、施工、验收和运营提供技术依据。我们的工程建设

标准是中国国家标准体系中的重要组成部分，编号为 GB50000 的都是以建设部的

管理标准为准。这个标准包含了国内 13 个行业的工程建设，包括石油、化工、

能源、交通、铁道、航空、城市建设、住宅建设和工程建设。过去的标准十分繁

杂，大约有 8700 多项标准，工程技术人员很难找到全部标准。近几年，我们在

国家标准改革的大环境下推行标准改革，希望率先执行技术法规制度，将公众标

准作为技术法规的一种形式。虽然我们曾经尝试过，但是只是在标准条文中涂黑，

强调这个条文属于强制性标准。改革后我们制定了 35 个项目标准，而非原来的

专业技术标准。一项技术某个特种材料的标准，普通百姓用户都找不到。我们以

项目为载体，开始制定第一批 35 个项目的重点全文强制工程建设标准。当然，

这个标准的法律依据还不够充分，整个中国的所有标准的法律依据都不够充分，

在执行过程中还存在很多问题。我注意到国家技术监督标准部门采用了一种变通

的方法，即使用 T字打头作为推荐性标准，这也是结合中国实际的一个探索。

第二，积极寻求突破口，从立法上获得法律支持。无论是节能环保还是无障

碍工作，都是伴随改革开放，学习国外经验引入国内。从技术作先导、突破口到

法律作保证和支撑，走过了这个历程。这些行业都有一个主管部门，节能方面我

们有国家计委、发改委，环保有环保部，无障碍方面我们有残联。它们都有相应

的主管部门来推动法律建设，有的是专项法，有的是在其他法律里体现的条文。

这为各级的行政工作提供法律依据，我认为这是一个非常重要的经验。腐蚀控制

工程的全面推进需要在这些环节中不断完成。

第三，我们需要扎实开展工作。制定规划，规划也要分阶段和步骤推进。例

如，建设独立的腐蚀控制工程学科是一个很好的想法，这是一个远大的目标。就



像当年建设节能设施，甚至装配式建筑一样，许多学校已经取消了钢结构等课程，

相当于取消了腐蚀专业的部分专业。在这种情况下，我们应该如何推进这些学科

的发展？我们暂时不需要取消或者增加课程，首先需要完善课程，然后逐步形成

独立的学科体系。这需要做大量工作，调动更多社会资源来认识到行业的重要性、

特殊性和专业性，共同为目标做出应有贡献。

我相信通过这次会议的召开，大家可以共同提高认识，谋划一些活动，为今

后的工作开创新局面作出应有贡献。祝这次大会圆满成功，谢谢大家。


